

EL PACIFICO

Periódico de Intereses Generales

REDACTOR y ADMINISTRADOR — J. DE DIOS MATUS

Año VIII

PUNTARENAS, COSTA RICA, SÁBADO 10 DE JUNIO DE 1905.

Nº 1084

J. Joaquín Retes,

ofrece sus servicios en esta ciudad como Tenedor de Libros, Procurador Judicial y para dar clases á domicilio en el Ramo de Enseñanza Superior y Primaria.

Cerveza blanca y negra doble

KOLA DOBLE

De la acreditada fábrica

de José Graube-San José

Su agente en este Puerto Francisco Rohrmoser

EL CONOCIDO

Calzado de Artavia

SE MANDA A TODAS PARTES

LIBRE DE GASTOS

Ordenes directas, acompañadas de su importe, tendrán el descuento de portes de correo, inclusive el del certificado. Formas y estilos americanos son mi especialidad. Envío los últimos modelos neoyorkinos.

Emilio Artavia

TINTORERÍA

AL SUR DEL COLEGIO DE SEÑORITAS. S. JOSE
Se atienden órdenes de todas partes de la República.

COLORES FIRMES Y BRILLANTES

Carlos Peralta p.

J. Vicente Peralta

Breva americana

Marca registrada según decreto publicado en "La Gaceta Oficial," Número 38, de Depósito S 30 de septiembre en Puntarenas en T de 1903 y com- la Cia. de Agencis de O probada co- Costa Rica Ltda. N mo la E mejor.

ASSMANN & M

Muy interesante

El terrible dilema que resulta de la lista de naciones latinas que ha formado el curioso *Milo*, merece la reproducción en toda la prensa latino americana; y aunque nosotros somos apenas humilde luciérnaga en el vasto campo del periodismo continental, nos complacemos en darle lugar preferente en nuestras columnas porque eso sólo es un libro que enseña, y bueno es propagar todo lo que tienda á la unión general de los países de nuestra raza, cuya decadencia puede en verdad hacerla sucumbir sino se penetra para los serios peligros de que está fatalmente amenazada. Se requiere, desde hace tiempo, la fundación de una confraternidad universal, ó á lo menos continental, que sirva de órgano á las aspiraciones generales que bullen en la mente de todos nuestros países; pero á la cual no se le ha dado forma por caprichosa y criminal indiferencia, como lo hicimos notar en nuestro editorial de nuestra edición anterior, intitulada *Estos Países*.

El dilema á que hemos hecho referencia, y que copiamos de *El Latino Americano*, viene expresado en los siguientes términos:

CONFEDERACION LATINA

Llamamos la atención de nuestros lectores sobre el ingenioso llamamiento que "Milo" hace á todas las naciones latinas de Europa y América, para que formen una grande y poderosa Confederación, antes de que se hundan en la caliginosa historia de las grandes conquistas del presente Siglo.

Italia
España
Portugal
Francia
Argentina
Ecuador
Costa Rica

Venezuela
Panamá
Bolivia
México
El Salvador

Santo Domingo
Honduras
Perú
Pto. Rico
Cuba
Guatemala
Colombia
Paraguay
Nicaragua
Chile
Uruguay
Brasil

Se incluye á Pto. Rico, porque, aunque por un capricho de la fortuna, haya dejado de ser nación, es sin embargo, hueso de nuestros huesos, y tiene, en consecuencia, derecho perfecto á formar parte integrante de la Confederación Latina.

IMPRESIONES

Cuando estaba en los albores de mi juventud y ardía viva la luz de la fe y animaba todos mis actos la esperanza, creí fervorosamente que el sol de la ilusión no tenía ocaso en el cielo de nuestra vida y que esta no era más que una cadena de dulces emociones y de goces.

Pero pasó esa edad de los ensueños; la realidad se abrió paso por entre las nieblas de la fantasía, y entonces vino á mí el triste convencimiento de que todo pasa y tras del celaje asoma su luz mortecina el crepúsculo de los recuerdos.

El amor, ese sentimiento que nos eleva y transforma también tiene su agonía y su término; la ausencia lo entibia, la duda lo enferma y el desengaño lo mata. ¡Cuántas veces al hallarme lejos de la mujer amada, me creí capaz de sacrificar todo por estar un instante á su lado, y por oír de sus labios esos dulces acentos que para mí son nuncio de mejores días, ¿por qué, he pensado, no he de ser yo feliz uniéndome á esa encarnación de mis esperanzas y deseos?

Una tarde, que en la playa contemplaba el vaivén de las olas, que presurosas espiran después de darle el espumoso beso de su despedida, pensaba en lo inestable de las cosas, y decía para mí: como esas olas, se estrellan las ilusiones en la arena de los desengaños; y entristecido sentí miedo al ver el abismo que me separa de Margarita.

No. Yo lucharé sin tregua para verla como una emperatriz del amor ataviada de blanco en el altar del juramento sagrado, que habrá de confundir nuestras almas en el regazo del hogar bendito. ¡Oh, Margarita!

Me siento enajenado de felicidad suprema al contemplarte, y no podrán los embates de la suerte, ni las oposiciones profanas turbar el dulce sosiego de nuestros amantes corazones. El sol de los trópicos se reflejó en mi cuna, pero dejó una luz sobre el cristal del alma. Tendré valor para que no me arredre el muro que se opone, porque en las batallas incansables de la vida es necesario ser héroe olvidando los abrojos del camino. Tú, comó la flor del loto de las tradiciones indias, tendrás que vivir en la flotante superficie de mi angustiada vida.

Te amo, con ese amor que sólo arde en el pecho para extinguirse con la muerte; y perdono y olvido el reproche de los gúelfos viles. Todas las corrientes de la tierra se desbordan en el seno del océano; todas las aspiraciones del hombre se condensan en la mujer adorada.

Serás el ángel tutelar en la contienda. En tus ojos verá el rayo vencedor cuando en tus labios se dibuje, viva y sonora, la palabra: ¡adelante!

Y al ver descender como una hostia santa el astro bermejo sobre los amplios horizontes, yo ví caer nuestras ilusiones marchitas como rosas de la tarde; y luego pensé, animado por tu imagen, que no se discipa la luz sobre los cielos sin la voluntad de un Dios Omnipotente, ni se borra en el espíritu del hombre el fuego de la pasión si perdura en la mujer el casto amor de los amores.

BENJAMÍN ESCALANTE

EL PACIFICO

La situación local

Los términos contemplativos son como los paños de agua sedativa que no producen sino una ligera impresión en el enfermo. A veces para los grandes dolores, en regiones delicadas, en lóbulos infartados, se requiere el caústico que levanta ampolla en la piel y extrae serosidades que más tarde serían materia corrompida.

Es con nosotros la paz, y está cada cual sufriendo su parte de angustia.

Puntarenas que debe tener un activo movimiento sufre de un quietismo que agobia el ánimo de sus habitantes. Esto parece un hogar del cual se hubiera ausentado un amoroso padre. El silencio es sepulcral. El comercio parece que estuviera de duelo; los hombres andan ansiosos de trabajo sin encontrarlo en ninguna parte. El puerto es un paisaje de recreación para los inválidos y los ociosos. De siglo en siglo un buque que trae bultos y ro pasajeros de tránsito.

En los talleres dos ó tres hombres; en las calles centrales una docena de personas cruzando con paso macilento; en el mercado una conglomeración de gente que denota por su aspecto una extraña y bien disimulada pobreza.

En las taquillas, los imperturbables cogedores de goteras; en las barberías, uno que otro parroquiano; en los hoteles, la sombra de comerciantes; en el Casino, ciertos pequeños grupos de extranjeros; uno que otro de damas elegantes; y luego el puñado de jóvenes serios, contristados y discretos. La monotonía nos ahoga; el calor nos enfutece.

Nada sensacional; nada nuevo sino el sol de cada día. La vida se desliza en un fastidio atroz.

Los sábados, el eterno baile al son de las marimbas, con sus dulcíneas á la regata, con sus bacantes desairadas y con sus garbosos galanes, escualidos de bolsillo. En las mañanas, las pantomimas de las cuchufetas amorosas á las criadas y mujeres exportivas. La celadía de los enamorados clandestinos, y después... cada cual á sus frijoles.

Allá sobre las orillas del Estero los leñateros dejando caer el hacha; y endiendo la madera en astillas, nos parecen á ciertos zapadores de la política que dejan caer la calumnia sobre reputaciones imaculadas para hacer leña.

Estamos en plena hora de tinieblas. En los Clubs aparece de súbito un orador estrepitoso y lanza un *espech* que produce náuseas y colería. *Lo raro fuera que no*, la muchedumbre hambreada busca entretenimiento en el baturro de la discusión política.

La llegada de un viajero ó comisionado se estima como la de un anuncio redentor que trajera alguna panacea universal, y luego que se estudia: *Córcholis*.—Los candidatos no vencen con grandes palabras ni con gritos de ahogados. El pueblo está convencido de que escarba y no saca nada.—Todo es espuma de la mar, proyectos escritos en el viento; planes proditorios, alabanzas giratorias y... la propina... lejos, ¡oh muy lejos!

Ya los que dirigen esas asambleas tragaron gordo; el negocio no rinde y el entusiasmo decrece; el estómago está de duelo y esta enfermedad mortal no la remedia ni San Esquivel, ni Soto, ni Fernández, ni Gutiérrez, ni válgame Cristo. «Esos son los muertos que en dulce calma, la paz disfrutaban de la Patria viva.»
Y allá vá el señor Gobernador

estricto y serio paseando por las solitarias alamedas bajo las frondas arborescentes; y acullá se oye la banda marcial á quien ya nadie le pone atención en las revistas; y luego un doble de campanas y uno que otro pitazo de vieja máquina. Horror.

Puntarenas se muere porque todas las dolencias de la Patria se han refugiado en ella. Se necesita un poco de valor para soportar la vida aquí; hay que hacer de tripas, corazón. Este es el acabóse.

Sin embargo, es bueno y santo cuanto pasa.

¡Oh lógica de los que viven en la cumbre sin acordarse del que está enterrado. Ay de los felices que olvidan al que padece.

Nó. Es necesario convenir en que nos hundimos; y es justo desear que acabe de pasar el último año de agonía. Córcholis con los apóstoles del actual Gobierno, tan bueno, tan santo, sí....

Santo y bueno. Cuando la noche *desciende* con su fúnebre crespón, se escucha la tempestad, amenaza el rayo y todos marchamos hacia nuestro lecho en espera de mejores días.

¡Por fin libre!

Cumplidos los veintidós días de arresto que por la simpleza mayor que periódico alguno ha registrado en estos tiempos de luchas políticas, nos condenara la Sala de Casación (con la honrosa excepción de quien desea dacer república verdadera; Dr. Zambrana), recobramos nuestra libertad individual á las 12 m. del viernes ppdo.

Después de todo, réstanos sólo expresar nuestra profunda gratitud hacia las inómeras personas que tuvieron la fineza de llegar á la cárcel á manifestarnos su sentimiento por tan inmerecido ultraje, sin precedente en la historia de las acusaciones por delitos de imprenta de que ha tenido que conocer la Sala de Casación; igual agradecimiento guardamos á todos nuestros amigos de fuera de esta localidad que por telegramas, cartas ó tarjetas se apresuraron á enviarnos iguales muestras de sentimiento. Por último, vayan nuestras frases de profundo reconocimiento hacia el noble Partido del Pueblo, por la ovación que gran número de sus miembros encabezados por su secretario y acompañados del caballero don José Echeverría, Presidente del Club Sotista de San José, se dignó llevar á efecto en nuestra casa de habitación, en la noche del mismo viernes, para manifestarnos sus simpatías hacia nuestra humilde persona y su satisfacción por hallarnos nuevamente gozando de libertad.

REMITIDOS

Expresión de gratitud

Con verdadera satisfacción manifestamos por medio de estas líneas, nuestro eterno y sincero reconocimiento y gratitud á los señores Doctores don Salvador Rodríguez y don Gustavo Argueta, por habernos curado de la tenaz como degradante enfermedad de la dipomania ó vicio de tomar bebidas alcohólicas y que gracias a la maravillosa medicina que emplean, estamos hoy en el cumplimiento

AVISO

Por escritura otorgada hoy ante el Notario Licenciado José León Quesada he concedido mi poder generalísimo á mi hermano don José Raffo.

TOMAS RAFFO.

Puntarenas, 29 de Mayo de 1905.

Julia v. de Sánchez

OBSTÉTRICA TITULADA

Ofrece sus servicios en esta ciudad. Casa de don Virgilio Lizano

Puntarenas, 10 de abril de 1905.

AL SIGLO NUEVO

LA CERVEZA
Sehltz,

EL JEREZ DOBLE PALIDO de Carmona y López muy superior y más barato que el de Gilbey, y los CIGARRILLOS 'COQUETAS' pectoral y algodón, son ESPECIALIDADES que se recomiendan solas y se encuentran en todas partes.

A. HERRERO & Co.

SAN JOSE COSTA RICA

AZUCAR

DEL

INGENIO TEMPISQUE

—DE—

FEDERICO SOBRADO

Se vende en la Compañía de Agencias de C. R. Limitada.

RESTAURANT ITALIANO

Servicio pronto y esmerado á toda hora del día y de la noche.

T. RAFFO.

Propietario.

En cinco días

se obtiene la curación radical de la *Gonorrrea, Espermatorrea, Flores Blancas* y cualesquier clase de flujos, con el uso de las

Píldoras e Inyección del Dr. Palmer,

Se garantiza que no causa estrechez.

Noventa certificados de personas conocidas lo prueban.

De venta en la Botica de Puntarenas

miento de nuestros deberes y obligaciones.

Vayan pues á los señores Rodríguez y Argueta nuestras repetidas muestras de gratitud.

Puntarenas, Junio 10 de 1905.

MARCELINO CASTRO.

Por mi madre María Reyes, que no sabe firmar,

JUAN DE LA CRUZ RUÍZ.

SECCIÓN POLÍTICA

Aclaración

Engañado miserablemente por Adolfo Saborío, quien aprovechando un momento de ofuscación en que me encontraba, me condujo al club elctista, donde me comprometió á firmar contra mi voluntad á favor de la candidatura del señor González Víquez. — Declaro que siempre he sido, soy y seré partidario de la causa del Partido del Pueblo, que tiene como jefe al sincero demócrata y convencido republicano don Tobías Zúñiga Castro, y que ni las promesas que se me hagan podrán hacerme variar de ideas.

Puntarenas, 8 de junio de 1905.

LIBORIO SALVATIERRA D.

Testigos:—A. Boza Mc. Kellar
V. M. Cascante.

EL ÓDIO

No dejes, Odio, de torcer la rueca en que hilas, afanoso, tus venganzas; espero, sin temor, tus asechanzas y el golpe necio de tu mano seca.

Los alaridos de tu voz enteca y las injurias que á mi paso lanzas, no lograrán que niegue las pitanzas que te da mi desprecio al ver tu mueca.

Alzaste contra mi tu débil mano y tu agudo puñal en mis entrañas hundir á muerte pretendiste en vano.

Con el cieno q' arrojas no me dañas, pues reptiles que habitan el pantano no pueden ascender á las montañas.

Lisimaco Chavarria.

Efemérides de Costa Rica

Durante la dominación española.

JUNIO

Día 9—1508—Se extiende título de gobernador de Veragua á D. Diego de Nicuesa, comprendiendo á Costa Rica dentro de su gobernación, á la que da el nombre de Castilla del Oro, convertida luego en Nueva Cartago y por último en Costa Rica.

Día 10—1819—Por muerte del gobernador Ayala toma el mando militar D. Juan Manuel de Cañas y el político D. Ramón Jiménez.

Día 11—1756—Al mando del capitán D. Juan de Palma llegó á Moín un bergantín español cargado de armas y pertrecho; se marcha el 18 por no haber mulas para transportar su carga.

INFORMACION

Poco á poco

Sabemos que el Gobierno ha acordado la continuación de la pesca de concha perla, por medio de los buzos de cabeza.

Y sabemos que ha encargado ya

la formación de un reglamento para continuar la explotación de los yacimientos que se encuentran á gran profundidad, accesibles solo á los buzos de maquinarias.

Pronto, pues, tendremos nuevamente esa fuente de riqueza en explotación.

Oídos yá

Practicando una seria reparación en el camino que de la Barranca conduce á Miramar, se encuentra ya el Agente de Policía de la Barranca, por encargo del señor Gobernador de esta comarca. Muestra de que pedimos siempre lo razonable es el que siempre somos atendidos.

Esa reparación se imponía. ¡Gracias por la atención!

Los que viajan

En el vapor *Acapulco* que tocó en este puerto el 6 de los corrientes, llegó el Dr. don José María Zelaya, hijo del Dr. de este mismo nombre que tantos servicios y buenos recuerdos dejó á Costa Rica, por su filantropía y espíritu progresista. El Dr. Zelaya, va á radicarse á San José. Saludámoste

—Por el tren de hoy partieron á la capital, después de haber dejado aquí sembrada la semilla de su benéfica labor, los Doctores don Salvador Rodríguez y don Gustavo Argueta, curadores del vicio de la embriaguez.

Que en aquel campo, más, basto, encuentren terreno abonado para honra y provecho.

EL PERIODISTA

Ubicuo, perspicaz, inteligente, olvidado de sí, fiero batalla; ante lo innoble, formidable estalla, ante lo horrible, estremecido siente.

Lleva pan al hogar del indigente, no le arredra el poder, no la canalla, y lucha en brega, que el terror no [acalla, de profética luz ciñe la frente.

Mártir, augur, apóstol y soldado, triunfante ayer, mañana perse-[guido, si sucumbe en la lid, triste y can-[sado, por la misión espléndida que trae, no hay quien salve, su tumba del [olvido, ni recuerde siquiera donde cae.....]

M. CABALLERO.

Es capa nacional

Por un *quid pro quo* en las guías, llegó al muellecito, antier, un paquete de capas impermeables en vez de quesos que la guía rezaba.

Los guardas correspondientes las decomisaron, y ahora lo difícil es convencerlos, no de q' haya habido un cambio de guías, sino de que las capas son tan nacionales como los quesos que debieron llegar de la hacienda Lombardía de don Alberto Fait.

Desde hace un par de meses, y eso lo saben aquí muchas personas q' han comprado capas á Fait & Co' un individuo, de nacionalidad nicaragüense, ha establecido en esa hacienda, explotando ya el hule que en gran cantidad ha sembrado Mr. Fait, una fábrica de capas buladas de todas las clases y formas que en el extranjero se fabrican, y han resultado de tal modo buenas, que cuesta, en realidad, trabajo convencerse de que esa es una industria del país.

Por supuesto que como en Lombardía el caucho abunda, esas ca-

ZAPATERIA ITALINA

CASA DE MARIA ARCE

FRENTE A LIZANO & ARAYA

Se hace cualquier clase de calzado y se componen también los usados. Precios módicos.

NICOLAS BRUNO.

VENDO

Un pailebot, tres lanchas grandes y tres máquinas de bucear con sus mangueras respectivas

Puntarenas, mayo 25 de 1905.

F. DE P. AMADOR.

PARTIDO DEL PUEBLO ZUÑIGUISTA

La oficina de esta agrupación política quedará abierta todos los días hábiles de las 8 á las 10 a.m. y de las 12 á las 4 p. m

Puntarenas, abril 3 de 1905.

JUAN SUÑOL

2º Presidente.

LAMPARAS de ALCOHOL

REFORMADAS

— EN LA —

Nueva Ferreteria de Miguel Macaya & Cía.

Las hay en las formas que se deseen, con el puesto de camisa

— GRATIS —

Arañas y lámparas para luz incandecente y toda clase de útiles eléctricos

San José, marzo de 1905.

ALBERTO FAIT & Co.

Almacén al por mayor--Puntarenas

Llegaron trapiches, pailas, yungues, picas, tornillos, alfileres, compases, martillos para mecánicos, un surtido completo de herramientas de carpintería. Desgranadoras de maíz, fierro y acero en barras, palas, picos, macanas y sachos.

Hachas y machetes collins

Se ha renovado el surtido de abarrotes, Carnes conservadas, petipois, quesos de bola, Vinos italianos y franceses, licores de varias clases

Somos los únicos agentes del famoso Cognac Girad, tan afamado, y premiado en varias Exposiciones—

PROBARLO PARA CONVENCERSE

Casino de Puntarenas

El cliente que el 10 de cada mes no haya cancelado sus VALES, no se le permitirá firmar nuevos.

Puntarenas, marzo 3 de 1905.

C. GUELL, Adm. Adm.

